
人大新疆代表团哈斯也提·艾

力（中）与玛依努尔·尼亚孜、热汗古

丽·依米尔、热孜万古丽·加马力、热孜古

丽·库拉洪 （从左至右）
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位基层代表一起热烈讨

论“希望
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岁幼儿的教育能够纳入国民教育，减少年

轻妈妈带孩子中遇到的困难”。新疆维吾尔自治区妇联主席哈斯

也提·艾力代表来京参加两会前，专门到吐鲁番、阿克苏等地调研，

带来了关于妇女发展、儿童教育等方面的多份议案和建议。

本报记者 李维娜 杨明方摄
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外媒看点

政协变得越来越重要
美联社 作为参政议政机构，政协近年来已经变

得越来越重要，政协委员通过这样的平台提出公众

关注的热点问题，如食品安全、环境污染等。

中国打出“效率攻势”
德国 《经理人》 杂志 中国政府此次大部制改

革，在铁道、食品药品等领域得到良好体现，也是中国

近
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年来政府机构改革的最大动作。有理由相信，

对中国两会的此次大部制改革应该持乐观态度。

重组海洋局重在整合
新加坡《联合早报》 由于中日关系近半年来因

钓鱼岛主权争议日益紧张，中国宣布大部制改革重新

组建海洋局引发外界臆测，不知这是否意味着重

新组建后的海洋局将是中国准军事力量，中国在

海上维权态度将更加强硬。有学者认为：完善海

上巡逻舰艇的武力装备并不等同加

强军事力量。整合力量后，国家海洋

局可参照国际规格，提升舰艇的武

力装备，向国际上对等的

海上执法机关看齐。

听到敲门声，山东省莱阳市沐浴店镇
鹤山后村的王起民大叔高兴地起身开门，
吩咐老伴：“快把咱最好的茶泡上！”

来的是村里卫生所的王嘉宁医生。他
一进屋就放下随身的医药箱，拿出血压
计，关切地问道：“大叔，最近身体感觉
怎么样？上次开的降压药在坚持吃吧？”
测过血压，王大夫在一本标着“健康档
案”的册子上记着。“从健康档案看，您
这血压已经正常多啦。但是今后还是要注
意饮食低盐，按时服用卡托普利。”

起民叔忙不迭地应“好”，感慨地说：
“要说这过去，有个头疼脑热的都得往社区
医院跑，又是排队挂号又是交费的。自从
市里推行了签约医生制度，村民小病不出
村、大病不出县，可真是方便多啦！”

王大夫笑道：“可不是吗！原先村、
镇卫生所每天人多杂乱，病人着急，医生
也手忙脚乱。自从签约村医制度推广以
来，每个医生一对一服务家庭，效率高多
了。医生和村民之间的关系和谐了，我们

医生也更有干劲了。”听王医生讲，去年
两会，政府工作报告中提倡“充分调动医
务工作者积极性，建立和谐的医患关系”，
这签约医生就是举措之一。莱阳市现在一
共有
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个医疗服务团队，签约家庭达到
了
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万多户。
“啥，有
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万多户？”起民叔惊奇地
问，“那你们医生忙得过来吗？”

王大夫微微皱了下眉，“是啊，农村医
务人员确实数量不足，像我这样的村医每
人要负责
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来户家庭，确实负担有些
重。”王大夫合上起民叔的健康档案，脸色
又舒展开来：“但是您看，今年两会有不少
代表都提出了提高乡村医生待遇、加强技
能培训等议案，我们村医的队伍将来会更
加壮大，今后还会有大学生加入呢！”

给大娘也做了身体检查，王大夫收拾
起医药箱。“王医生，多坐会吧，你大娘
预备了下酒菜，咱们唠唠家常。”“不了，
大叔，我这还有好几家要跑呢，改天吧！”
王大夫笑呵呵地说。

起民叔有了“私人医生”
何曦悦

今年两会，
职工基本权利
的保障成为代
表委员关注的
热点，关于带

薪休假的建议也多次出现在了两会
议案提案当中。近日国务院颁布
《国民旅游休闲纲要（
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）》，
称“到
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年，职工带薪休假制度
基本得到落实”，引起极大的社会反
响。带薪休假落实难的背后存在着
怎样的阻碍？一个轻松愉快的带薪
假期，离普通劳动者又有多远？

带薪休假遭“闲置”

全国人大代表、惠州市旅游局
局长黄细花在两会期间说，自己工
作了
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年，按理说每年可带薪休假
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天，但这些年来她从未享受过。
黄细花进行的一项有关带薪休假的
调查显示，逾六成受访者都表示
“没时间”、“不敢休”，工作几十年
没休过带薪假的人也不在少数。

早在
(""'

年底，国务院就通过
了 《职工带薪年休假条例》，为带
薪休假保驾护航。然而，全国总工
会调查显示，
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年仅有
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的
人能按规定天数享受带薪休假。今
年已是条例实施第六年，却仍有近
六成的劳动者休假权利不能实现。
“对以前的我来说，每天能准点

吃饭就已经是一份超级大礼了，哪

还敢想休假？这种状态让我常常走
到崩溃边缘。”身为公关助理的李静
曾是公认的“工作狂”，可好友的突
然离世让她意识到，身心健康才是
最重要的。有调查显示，目前我国
大城市的白领亚健康比例达
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，
处于“过劳”状态的接近六成。

如何落实是关键

“带薪休假，为什么还要等七八
年？”近日，来自重庆的全国政协委
员刘江龙，发出了这样的疑问。他
表示，作为一项劳动者权利，带薪
休假既能满足劳动者的精神生活需
求，又能带动国家旅游业的发展，
应当尽快落实。

全国政协委员、武钢集团高级
工程师袁伟霞则发现，目前我国国
有大型企业落实带薪休假情况较好，
而一些中小型企业不仅没有年休假，
连双休都难以保证。她建议相关部
门加强监督，制定相应机制保障国
民享受平等的休假权利。

三大障碍待突破

代表委员们认为，落实带薪休
假须突破三大障碍。

首先是员工个人观念的改变。
对于平时工作繁忙的都市白领来说，
更应当摒弃“加班光荣”、单纯用时
间拼业绩的旧观念。正如全国政协
委员、安徽省戏剧家协会副主席侯
露所说：“我们在经过
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多年的快
速发展之后，是不是可以适当放慢
一点脚步，用更多时间去读读书、
回归家庭？”

其次是企业要在制度上给予配
合。袁伟霞委员给出了“细化休假
制度，实现分时、分段休假”的具
体实施建议。例如借鉴一些外企的
“弹性休假法”，在尊重员工个人意

愿的基础上，按照员工的职
责范围、生产的淡季旺季来
分配假期，这样既可让员工
得到充分休息，又避开了同
时放假带来的企业压力。

最后，带薪休假的落实
也需适应经济发展的大环
境。中国政法大学金英杰教
授接受本报采访时表示：
“在产业发展依赖于手工劳
动而不是创造力这一大背景
下，员工休假将大大影响生
产效率。如果强制推行带薪
休假，无疑会增加巨大成
本。”

在科技水平较低的现状
下，企业更容易忽视职工带
薪休假的权利。“在制造链
的高层，例如设计、创意行业，即
使员工休假了，也可以远程轻松办
公，但手工劳动却做不到这一点，
这让休假成为了生产的障碍。”金英
杰说，只有让中国
企业步入产业链的
中高端，摘掉“劳
动密集”的帽子，

戴上“自主创新”的皇冠，带薪休
假才能真正走入员工的实际生活。
（张瑶、何曦悦、陆秋伊、蔡茜

茹、何利琎、 王越采写）
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最近几天，有个成都姑娘火了。

一天之内，她在人民大会堂拦下了
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位部长。于是，她有了一个新的

名号“拦部姐”。

两会期间，人民大会堂北门是参

会各部长的出入通道，约百米的红毯

被记者们称为“部长通道”。自
(""%

年

设立集中采访区以来，每逢全体会议，

这里都会上演一场媒体鏖战。每次部

长到来前夕，大会工作人员都会招募

“志愿者”———也就是负责把部长“拉”

到集中采访区的人。之后，一旦有记者

“心仪”的部长进入视线，就会听到此

起彼伏的呼唤声，看到“生拉硬拽加卖

萌”的“拉扯”场面。

被“拉扯”过的部长想必都对这

样的经历记忆深刻。他们在这里留下

的只言片语往往总能牵动大众视线。

这一方小小的平台，让大家看到了两

会的开放姿态。

两会，是个开放的平台。在这

里，平时约不上见不到的高层官员、

业界“大腕”、行业明星们就在触手

可及的距离。“躲避”，在这里不是

一个好的选项。

我们的官员们越来越大方，在面

对敏感问题时不回避不遮掩。比如，陕

西的官员被问到“房姐”问题时称，正

在调查，会如实披露。面对有关薄熙来

案调查情况的询问时，重庆市委书记

孙政才坦然回应，案件移送司法机关，

目前案件的侦查工作正在依法进行。

针对有关西藏僧人自焚事件的询问，

西藏官员情理并重地揭露达赖集团与

境外别有用心势力勾结的恶行。

我们的代表委员们也越来越放得

开。这几天，全国人大代表赵冬苓在

山东团小组审议会上建议将税收立法

权收回人大一事引发热议。很快，人

大法工委副主任信春鹰从法律制度上

给大家做了解释，并表示会在适当时

候考虑收回问题，回应公众关切。

这一桩桩一件件，无不令人欣

喜。在大大方方的坦诚交流中，民众

日思夜想的疑问得到了一定程度的解

答，而官员、“大腕”们的形象也得

到了相应的提升。

在两会这个越来越开放的平台

上，民众和代表委员一同得到了洗礼

和提升。

从“拦部姐”走红看会风
张 红
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畅议国是

别成纸上权利

随着人们对于环保话题的关注，
作为传统环保方式的植树造林也频
频出现在代表委员们的议案提案中。
恰逢

$

月
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日植树节，老百姓也用
积极参与植树的行动表达了这种关
注，“让子孙后代自由深呼吸”是
人们的共同心愿。

网络植树受到追捧

点下鼠标按钮，网友小张敲下
了这样一行字，“第八棵树，愿北
京再也没有霾沙天气。”接着他又点
开网页开始给自己的果树幼苗浇水。
小张口中的网络植树是中国绿化基
金会近年推出的公益环保项目，网
友可以在网上认购树木，再由偏远
地区的贫困家庭种树并进行后期维
护和管理。发起方中国绿化基金会
的项目官员周伯洁告诉我们，目前
在线植树高达
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万多人次，认购了
超过
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万亩的果茶林。

一棵树顶个小水库

全国人大代表、吉林省白山市市
长彭永林说，自己多年前就有“美丽
中国”的梦想。他用诗意的语言阐述
了植树的生态重要性：“一棵树顶一

个小水库，无林则无水。”
绿家园志愿者办公室的范朝林告

诉笔者：“从近几年报名的情况看，
大家的植树热情越来越高了。”范朝
林说，“前两天我在网站上看到，全
国人大代表黄小晶说，良好的生态是
子孙后代可持续发展的必备条件。
‘钱在银行，人在天堂，这有什么用
呢？’”

环境与生命紧相联

近段时间，全国多地出现雾霾天
气，使得
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成为了今年两会上最
热的词语之一。北京林业大学水土保
持学院教授张克斌表示，要防治雾霾
与沙尘天气，应该搞好植树造林，特别
是种植吸附
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效果突出的乔木。
全国政协委员、国家中医药管理

局台港澳交流合作中心原主任王承德
也向两会提案，拯救水资源要积极实
施退耕还林、种草种树。全国政协委
员、河北省农林科学院副院长王海波
说：“今年的雾霾应使人们对环境污
染的认识有个转折，不能再把环境问
题仅仅看成是影响可持续发展的因
素，它已和我们每个人的生命安全紧
密联系。”

“让子孙后代
自由深呼吸”
蔡茜茹 何曦悦 张 瑶

女代表关注
幼儿教育
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月
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日，山东

省聊城市举办“守护家

园、拥抱绿色”义务植

树活动，在山东聊城大

学工作的法国籍外教朱

立安栽下了他在中国的

第一棵树，在中国植树

节之际祝愿中法两国友

谊之树常青。张振祥摄

! 浙江省杭

州市西湖边的

一座拱桥上人

头攒动。

新华社发

漫画：梦想成真 赵乃育作

游客在海南省

三亚海边游玩。

陈文武摄
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家事国事


